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走出荊棘叢
－大衛‧鮑森帶您精讀加拉太書

馬丁路德曾讚許這卷書說：「這是我的書信，我許配給了它。」

〈天路歷程〉作者約翰．本仁說：「路德對加拉太書的評論深得我心，

除了聖經以外，在所有書籍中，就屬它最適於撫慰受創的良心。」

整理◎發行組

繼去年出版首本大衛 ‧ 鮑森研經叢書〈猶大書注
釋〉，GOOD TV今年三月再度與讀者見面的是〈加
拉太書注釋〉。這一系列注釋書編譯的過程，保

留大衛 ‧ 鮑森牧師貫有的證道風格，加以重新整理，希望
透過精鍊的文字，幫助喜愛研讀聖經的書迷們，更專注於
實質的聖經教導。如此具爆炸性、值得留意的信息，將會
是你所讀過最強有力的書信之一。
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初探大衛鮑森獨特的注釋（摘錄整理自原書）

加拉太書的作者毫無疑問是保羅，這可能是他寫給教會
的第一封信。對象是南加拉太的信徒，南加拉太的城市包
括路司得、特庇、安提阿和以哥念，都是保羅拜訪過的，
所以他會寫這樣一封信是可理解的，因那些教會是他親手
建立起來。

保羅無論從哪個標準來看，都稱得上是有史以來偉大的
人之一。他生於大數，位於今天的土耳其南部。大數大學
是羅馬排名第三的大學，僅次於雅典和亞歷山大。他是猶
太人，但有羅馬公民身分，會講希臘話；擁有完成神賦予
使命的完全理想背景。

保羅寫給加拉太信徒的書信常易使人分成兩個陣營，過
去有些顯要的基督徒人物如：馬丁路德、約翰．本仁，對
加拉太書抱持非常正面的看法，但有些人非常不喜歡，說
它是一封「釘十架的書信」、是「一叢荊棘」，還有人說
它每句話都像轟炸似的。它不受人喜愛的原因有以下五點：

一、它太激昂
這卷書信像充飽了電般激昂，一字一句無不白熱化，好

似寫在石棉莎草紙上，眼看就要燒起來！脹滿了情緒的內
容，讓人讀了很不舒服，令人不安。

二、它的個人色彩太濃
保羅在信裡提到自己身體有疾，以自身的弱點來懇求加

拉太信徒。提到他和彼得的公開爭論，那次他不得不當著
全會眾的面說彼得做錯了—這提醒我們即使在初代教會，
使徒間有不同意見是公開的事。有時我們太急於贊同而不
願有差異，太急於避免對質的情況，殊不知當真理有危險
時，連彼得和保羅都得當面把真理說清楚。

三、它太理性
保羅充分運用拉比的背景和訓練為他的主張辯論，而且

論證嚴密合縫。似乎沒有聖經譯本能真正抓住他的論據思
路；保羅的論證相當精細、絕妙，需要特別用心思考，我
們都要盡心盡意愛我們的神，保羅卻從另一個角度，要我
們用大腦思考。我們需要非常仔細查考加拉太書，並反覆
研讀，才能清楚保羅要講什麼。

四、它太屬靈
加拉太書剝去屬靈的外表，直搗個人驕傲核心。如果人

裡面存有任何一點驕傲，別讀加拉太書，因為讀完後你的
自傲將蕩然無存。它真的深入問題根源，穿透你的意念和
心思直達骨髓。它是神的兩刃利劍，刺入、剖開你的內裡。

五、它太多爭議
現代人的心態總是不要為宗教的事辯論，大家不要吵架，

相安無事就好。加拉太書可不是那樣，保羅辯論的對象是
其他基督徒，而不是非信徒，他在這封信的信息導致更多

辯論。
辯論可以是好事，當年要不是馬丁路德起來辯論，宗教

改革可能不會發生，所以辯論會使我們大大獲益。現今辯
論之所以不受歡迎，是因我們害怕歧見會導致分裂；今天
最重視的兩種美德是包容和圓滑，其實在聖經裡算不上美
德。耶穌就沒有包容一切，也不用圓滑手段。

割禮背後的弦外之音

對猶太人而言，割禮至關緊要。但保羅的論點是當那一
位男性後裔——耶穌來到，割禮就喪失功效，因為已經有
人繼承應許了。保羅反對割禮，是因為它的背景是猶太教。
猶太教很容易變成注重行為的宗教，以遵守誡命來護衛自
己的宗教，雖然那是不可能的，但卻有許多人嘗試。

  將十誡懸掛在牆上的危險性就在此，它傳遞的信息是你
得守住這些律法，才能夠與神和好。外人進入教會時，直
接面對一長串「不可」這樣、「不可」那樣，所以給外人
的印象是：我們什麼都反對，什麼都從負面角度看，來到
神面前一切樂趣就消失了。

認識加拉太書

下圖代表加拉太全書的三個概念：律法主義、自由和放
縱。大家都看得出來「律法主義」與「放縱」，都與「自由」
為敵。

加拉太書一至二章講我們在基督裡的自由，我們蒙父神
恩寵，沐浴在祂愛的光中，我們在信靠神兒子的基礎上得
享聖靈裡的自由。所以我們得以自由地站在山頂上，是聖
父、聖子和聖靈所賜給我們的。

從這張圖中看到有兩種方式會讓我們喪失自由。
一種是退回去守律法，圖中以牢籠表示；一掉進去就被

困住了。如果你重新回到律法底下，等於重回神的震怒底
下，因為你無法遵守律法。

還有一種喪失自由的方式就是落入肉體的泥淖，那也是
一種捆綁，你受自己的慾望轄制，又重回神的震怒之下失
去了自由。
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英國湖區赫爾韋林山的闊步峰（Striding Edge on Helvellyn）
最能說明這景象，那是一條沿著稜線的狹窄小徑，只要往
左或右移，不小心一個踩空就會滑落深谷裡。我們行在聖
靈的自由中，就像走在稜線上，很容易滑落左邊或右邊。
我認為基督徒在自由中最大的危險是律法主義，這或許出
乎你意料之外。放縱雖然頗明顯，但是當教會開始額外制
定許多規則、規定時，就會很容易掉進律法主義，自由就
被扼殺了。

充滿律法主義的團契，很容易辨認—每個人都抿著嘴
千篇一律的表情，一直嘗試遵守律法會讓人心變得剛硬。
律法主義使基督信仰變成在乎的是規定，而不是關係。人
們自認是基督徒，因為守規矩、不抽菸、不賭博、不喝酒
……，但是與神的關係卻蕩然無存。

聖靈裡的自由並不是你想做什麼就做，也不是別人告訴
你應該做什麼，而是讓聖靈來引導你。如同保羅所說，這
自由不是讓我們犯罪，而是讓我們有不犯罪的自由，這才
是真自由。沒有一個非信徒擁有這種自由，而這是神希望
我們擁有的，但為了阻止犯罪才將人放在律法底下，實在
太容易了，有些教會就這麼做了。他們為了保護會友，就

告訴會友不可做這、做那，卻不知道律法主義和放縱一樣
是與自由為敵的。

所以保羅其實是在兩條前線上打仗，真正的問題在保持
自由，並同時避免律法主義與放縱，真是需要步步為營。

與 GOOD TV 一同研經

以上的摘錄分享，是否讓您有一股衝動，要加把勁好好
將加拉太書讀一遍。讓我們透過大衛 ‧ 鮑森牧師所著的〈加
拉太書注釋〉，生動精闢且深入帶我們看待信仰的律法主
義、放縱和自由的真義，這卷被稱為「自由大憲章」的美
好真理，多年來已對信徒產生美妙的影響，盼望也能幫助
您。

三月底將要進入受難週，讓我們再次思想耶穌的荊棘冠
冕與十架恩典，操練每天虔敬地研讀神寶貴的話語，在生
活中經歷祂所賜的平安與祝福。GOOD TV 今年在屬靈造就
上訂為「研經年」，除了〈加拉太書注釋〉的出版外，預
計將於今年陸續出版〈新約縱覽〉、〈約翰福音注釋〉、〈羅
馬書注釋〉、〈舊約縱覽〉，敬請期待，也懇請為出版順
利代禱！


